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27 de Janeiro de 2023

O AMOR AO SERVIÇO PÚBLICO E DEDICAÇÃO À
PROCURADORIA-GERAL DO DISTRITO FEDERAL.

CONHEÇA A TRAJETÓRIA DO SUBPROCURADOR DO DF,
HELDER DE ARAÚJO BARROS 
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ENTREVISTA

Um coração imenso, alegria conta-
giante e muita dedicação ao traba-
lho são características notáveis para 
quem convive com o Subprocurador 
do Distrito Federal, Helder de Araújo 
Barros. No Informativo desta sema-
na traremos uma homenagem a esse 
grande profissional que tanto faz em 
prol da Procuradoria-Geral do Distri-
to Federal e contaremos também um 
poucosobre sua trajetória. 

Natural de Salvador (BA), Helder Bar-
ros é apaixonado por Brasília e veio 
morar na capital federal em 2005, 
quando assumiu o concurso públi-
co para Procurador do Distrito Fede-
ral, realizando seu sonho. “Ele fala 
da cidade sobre todos os encantos e 
defende o Distrito Federal com afin-
co”, afirma a esposa do Procurador, 
Keliane Cavalcante. 

Em reconhecimento ao trabalho pres-
tado à instituição, em 2014 foi agra-
ciado com a Medalha Mérito da Pro-
curadoria-Geral do DF. Nestes anos 
em que se dedica à Instituição, o Pro-
curador já foi Coordenador da Procu-
radoria do Meio Ambiente, Patrimônio 
Urbanístico e Imobiliário; Subchefe de 
Assuntos Jurídicos da Chefia Adjun-
ta de Articulação e Coordenação da 
Casa Civil; Chefe de Assessoria Jurí-
dico-Legislativa da Secretaria de Es-
tado de Gestão do Território e Habita-
ção do DF; Secretário-Geral da PGDF; 

O amor ao serviço público e dedicação à Procuradoria-Geral do 
Distrito Federal. Conheça a trajetória do Subprocurador do DF,

Helder de Araújo Barros 

Conselheiro do Conselho Superior da 
PGDF e de Administração do Fundo 
da PGDF no Pró-Jurídico, além de ser 
Presidente da Associação dos Procu-
radores do Distrito Federal por dois 
mandatos. Agora em janeiro de 2023, 
encerrou a missão como Secretário-
-Geral da PGDF. “Nestes quatro anos 
como Secretário-Geral teve uma atua-
ção muito destacada, buscando, não 
apenas racionalizar a casa, como tam-
bém contribuir para o aperfeiçoamento 
das prerrogativas da categoria, conso-
lidando diversos pontos importantes 
sobre nosso regime jurídico. Grande 
parte do notável aumento da arreca-
dação dependeu da profunda parceria 
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do Hélder quanto às medidas de co-
brança administrativa”, declara o Pro-
curador-Chefe das Ações de Execu-
ção Fiscal e Diretor de Comunicação 
da APDF, Lucas Terto.

A dedicação ao trabalho e o amor pela 
profissão são reconhecidos por aque-
les que têm a oportunidade de acom-
panhar cada passo das suas atuações, 
como é o caso de Keliane Cavalcante. 
A esposa ressalta como o Procurador 
se empenha no zelo pelo trabalho. “Ao 
longo da nossa união, pude confirmar 
que a sua competência se observa, 
além do vasto conhecimento técnico, 
na capacidade de negociação, de tra-
balhar em equipe, de delegar, visão 
sistêmica e pensamento crítico. Ele é 
muito dedicado ao trabalho e conhe-
ce a carreira e a PGDF como poucos! 
Certamente, isso é reflexo de toda a 
sua formação e experiência. Como 
esposa, sinto muito orgulho e admira-
ção”, ressalta Keliane.

A dedicação de Helder Barros vai 
além do trabalho, em todas as tare-
fas que lhe compete, ele se empenha. 
É um marido amoroso, pai dedicado, 
filho e irmão cuidadoso. Apaixonado 
pela família, ama estar reunido com 
todos. “Helder é uma pessoa de jei-
to simples, sorriso fácil, personalidade 
forte, coração bondoso e alma leve. 
Persistente em tudo, não foi à toa 
que me conquistou”, destaca Keliane. 
Com um jeito brincalhão, não perde a 
oportunidade de fazer piadas e isso 
se estende aos amigos, que são vá-
rios, cultivados por cada lugar em que 
passou, na infância, durante a escola, 
nos tempos de faculdade, no trabalho 

e os que surgiram pela vida também. 
Poucas pessoas sabem cultivar ami-
zades como o Procurador. 

A irmã, Lidiane Barros, faz questão de 
falar sobre a admiração que sente por 
ele. “É uma das pessoas mais inteli-
gentes e amáveis que eu conheço e 
estas características foram desenha-
das desde a infância, quando sabia as 
capitais dos países do globo, devora-
va livros como se fossem chocolate e 
fazia questão de conversar com todas 
as pessoas. O adulto de hoje, fruto 
do exemplo dos meus pais e de suas 
boas escolhas no caminho, congrega 
humor inteligente, jeito político agre-
gador e a garra de um coração amo-
roso. Ele é um ser humano honesto, 
íntegro e admirável”, afirma a irmã.

Para os pais, José e Conceição Barros, 
o filho enche os corações de orgu-
lho. “Helder é muito caprichoso em 
tudo que faz, inteligente, carismá-
tico, filho maravilhoso e uma pes-
soa de bom coração. Amamos você, 
meu filho”, declaram.

Itana Barros, que também é irmã do 
Procurador, destaca o quanto Hélder 
é uma pessoa querida por todos que 
o conhecem. “Ele é o tipo de pessoa 
que todos deveriam conhecer e ter 
por perto. Seja por sempre ter algu-
ma história engraçada para contar ou 
por cuidar com amor e atenção da fa-
mília e amigos. Conselheiro advoca-
tício da família, exímio profissional, 
adora ler e conhecer novos lugares. 
Irmão amoroso, só tenho a agradecer 
por estar sempre presente em minha 
vida”, conta a caçula.
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Católico praticante, Helder é devoto 
de Nosso Senhor do Bonfim. Torcedor 
fervoroso do Esporte Clube Bahia, 
ama voltar para sua cidade natal para 
ir à praia preferida, Vilas do Atlânti-
co e assistir uma partida do Bahia na 
Arena Fonte Nova, com os familiares 
e amigos. Folião de longa data, gosta 
muito do carnaval. Quando está em 
Salvador, aproveita para caminhar 
pelo Pelourinho, gosta de tomar suco 

de limão com coco e claro, como bom 
baiano que é acompanhado de um 
delicioso acarajé. 

Viajar e conhecer novos lugares são 
alguns dos hobbies do Procurador. 
Quando está de folga, dedica o tempo 
para assistir filmes, andar de bicicle-
ta, tomar vinho, mas sem dúvidas, a 
leitura pode ser considerada como o 
maior hobbie do Procurador. 

MÁRCIO WANDERLEY DE AZEVEDO
Procurador do DF e Vice-Presidente da APDF

“Helder consegue aliar a privilegiada capacidade 
técnico-jurídica com a habilidade política.  Homem 
de pensamentos práticos e que conduzem à solu-
ção de problemas.  Não foram poucas as vezes que 
presenciei a habilidosa baianidade de Helder em ação.  
Ele foi sem dúvida uma das figuras de proa na histórica 
conquista para percepção dos nossos honorários advocatícios. 
Não tinha hora para cuidar dos assuntos da Procuradoria do DF.  Já 
tratamos de problemas da Casa com ele na lida com as crianças. 
Conversávamos enquanto ao fundo tinha choro ou gargalhadas da 
meninada”.

Confira os testemunhos dos colegas da Procuradoria-Geral do Distrito 
Federal sobre o Procurador Helder Barros.

SU YUN YANG 
Subprocuradora-Geral do Distrito Federal

“Estou na Procuradoria do Distrito Federal há 
quase 25 anos e asseguro que atuação do Hel-
der foi uma das mais proativas que tivemos na 

Casa. Gratidão por tudo que você fez pela nossa 
amada Procuradoria”. 
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RENATO GUANABARA LEAL
Subprocurador-Geral do DF, Desembargador do 
TRE-DF, ex-Presidente da APDF e do SindProc-DF

“Conheci o Helder quando tomou posse, em 2005. 
Era o primeiro concurso após o que fui aprovado, 
estávamos todos ansiosos pela chegada dos no-

vos colegas, pois havia seis anos que não tínhamos 
concurso. Lembro quando me candidatei ao Conselho 

Superior em 2013 e o Helder já era Presidente da nos-
sa Associação. Ele, muito entusiasmado, passou todo o dia 

de eleição fazendo festa com os colegas candidatos e eleitores e 
na hora da apuração ele fazia muitas brincadeiras, contagiando a 
todos com muita alegria. O Helder é uma pessoa que sempre está 
totalmente à disposição de qualquer um que lhe peça ajuda. Ele 
não tem hora nem dia para ajudar. Simplesmente não sabe dizer 
não para ninguém. Tem um coração imenso e uma alegria constan-
te. Conviver com ele é a certeza de boas conversas e muitos risos”.

ANDRÉ ÁVILA 
Procurador do Distrito Federal, Chefe da Promai

“Hélder e eu ingressamos juntos na PGDF, na turma empossada em 
agosto de 2005. De início, ele foi lotado na Promai, e, eu, na Propes. 
Apesar de lotados em unidades distintas, nós nos tornamos amigos, e 
essa amizade me permitiu conhecê-lo melhor e constatar que se trata 
de um colega não só inteligente, leal e generoso, sempre disposto a 
estender a mão, como também muito bem-humorado, que se faz cer-
car de risos e alegria por onde passa. Como resultado de seu trabalho 
de refinada técnica e de seu compromisso com o interesse público, 
qualidades notórias, Helder ocupou posições de destaque em sua 
carreira, seja na PGDF, seja em unidade de assessoria jurídica da 
Administração. Como Secretário-Geral, destacou-se pela serenidade 
e capacidade de dar soluções pragmáticas, precedidas de diálogo. É 
um colega que nos orgulha muito e que nos honra com sua amizade”.
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LUÍS FERNANDO BELÉM PERES
Procurador do Distrito Federal

“Conheci o Helder ainda nos tempos da AGU, an-
tes de nos tornarmos procuradores do DF. Eu era 
procurador federal em Belo Horizonte, ele em Cha-

pecó, mas nós dois atuávamos junto ao INSS. Quan-
do tomamos posse no cargo de procurador do DF e 

viemos para Brasília, em agosto de 2005, passamos a 
conviver muito. Havia uma turma de procuradores novatos 

e todos, naquela época, foram morar no Sudoeste. Assim, nos en-
contrávamos sempre. Desde então, tenho com Helder uma forte 
amizade, que nunca esmoreceu. Viemos a trabalhar lado a lado, 
contudo, apenas entre 2019 e 2020, quando participei do Gabinete 
da Dra. Ludmila. É um período da minha carreira do qual me lem-
bro com muito carinho. Estava entre amigos. Sempre que eu podia, 
dava uma escapada para a sala do Helder para conversar sobre 
os problemas da PGDF e sobre outros assuntos do momento. Tí-
nhamos, além de uma grande amizade, forte sintonia profissional e 
irrestrita confiança recíproca. Sinto saudades dessa época. 

Meu depoimento é o do amigo de longa data, que tem pelo Helder 
um grande afeto. Somos amigos há muitos anos. Mas eu gostaria 
de destacar um fato. É difícil conhecer um procurador que goste 
da PGDF mais do que o Hélder. Ele adora a Casa, o que se refle-
te em sua trajetória profissional. Seja como procurador atuante na 
linha de frente dos processos, seja como Presidente da nossa as-
sociação, seja ocupando cargos de chefia, Helder sempre dedicou 
a maior parte de seu tempo e de suas forças para a melhoria da 
instituição. Todos aqueles que convivem com ele percebem que ele 
tem um desejo íntimo, perene, sincero, de colaborar para o fortale-
cimento da Procuradoria. É uma daquelas pessoas que se dedicam 
tanto a uma instituição, ou a uma causa, que começam a se ligar 
de forma absoluta, na nossa mente, à função na qual se engajaram. 
Não conseguiria sequer imaginar Helder em outra função, que não 
a de procurador do DF”.
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RIANE TORRES 
Subsecretária-Geral de Tecnologia da Informação

“Um grande desafio que nós passamos e que mos-
trou o grande perfil de liderança do Dr. Helder, 
sobre a resiliência que ele tem como profissional, 

além da dedicação e tempo prestados, foi durante 
a pandemia. Era uma situação em que a PGDF não 

estava preparada para o trabalho remoto e nós tivemos 
pouco tempo para entrar com toda a base de trabalho remo-

to para que a Procuradoria não parasse de trabalhar. O Dr. Hel-
der conduziu esse processo da melhor forma possível, dando todo 
apoio a equipe, mediando todo o trabalho com a gestão para que 
conseguíssemos ter essa plataforma operacional funcionando. Foi 
muito importante ter a liderança dele naquele momento, esse foi o 
trabalho mais desafiador que passamos. Sem dúvidas foram uma 
das maiores conquistas que tivemos, possibilitando que todos con-
seguissem continuar com suas funções”. 

JORDANA CAVALCANTE BARROS 
Subsecretária-Geral de Administração da 
PGDF

“Foi um imenso aprendizado trabalhar com Dr Hel-
der e fazer parte da equipe SEGER desde 2019. 
A sua atuação como Secretário-Geral foi marcada 
por grandes desafios superados, empenho, dedica-
ção e motivação das equipes da SUTIC, SUOP, SUAG e 
BIJOM Desejo-lhe sucesso em sua nova jornada e gratidão por 
tudo”.
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RICARDO CLEMENTE DA COSTA JÚNIOR
Subsecretário-Geral de Apoio Técnico,
Operacional e Científico da PGDF

“Dr. Helder sempre foi muito conhecido pela sua 
atuação na Procuradoria-Geral do Distrito Federal, 
em especial pelo período que esteve à frente do 
Sindicato/Associação dos Procuradores do Distrito 
Federal, mas nossa relação profissional se estreitou a 
partir do momento que assumiu a Secretaria-Geral desta 
Casa Jurídica, no ano de 2019. Naquele momento me encon-
trava no cargo de Diretor da Diretoria de Recuperação Extrajudicial 
e Levantamento do Crédito - DIREC, uma das muitas diretorias vin-
culadas à SEGER e como todo início de mudanças, não foi fácil. Foi 
um período de conhecimento mútuo e alinhamento de ideias.  Não 
foram poucas as diversidades e problemas enfrentados ao longo 
desses 4 anos que esteve à frente da SEGER, mas passado esse 
período de muita luta, fica o grande agradecimento por todo apoio, 
comprometimento e liderança a frente dessa importante função na 
PGDF.

Nesse momento, de aparente despedida, fica um imenso orgulho 
de poder ter contribuído e partilhado incontáveis conquistas alcan-
çadas, dentre as quais menciono somente algumas no âmbito da 
SUOP, tais como a entrega da tabela de classificação de documen-
tos desta Procuradoria para avaliação do Arquivo Público do Dis-
trito Federal, a estabilização do sistema PGE.NET (Saj-Procurado-
rias), a criação dos Requerimentos Eletrônicos, a atuação em oito 
rodadas de Acordo Direto, a regularização, organização e encami-
nhamento de todos os aproximadamente 6 mil processos de com-
pensação com precatórios, com enormes ganhos para os cidadãos 
e para o DF, bem como o aumento exponencial no quantitativo de 
títulos encaminhados a protesto - saindo de 1.500 para 200 mil por 
mês. Desta forma, mais uma vez agradeço ao Dr. Helder por todos 
esses últimos 4 anos de muito trabalho e desejo tudo de melhor 
nessa nova fase, que certamente será pautada pela competência e 
sucesso que o acompanham”
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NOTAS

Venha se juntar à ANAPE

Com quase 40 anos de trajetó-
ria a Associação tem a missão de 
cuidar daqueles que lutam diaria-
mente para defender o cidadão.  
 
No Congresso Nacional, a ANA-
PE faz um trabalho próximo aos 
parlamentares para tratar dos as-
suntos de relevância para a Advo-
cacia Pública e fortalecer a defesa 
das prerrogativas dos Procuradores 
dos Estados e do Distrito Federal.  
 

No STF, a ANAPE oferece resistência 
continuada às inúmeras tentativas de 
amesquinhamento das prerrogativas 
institucionais dos Procuradores que 
vêm inseridas em legislações incons-
titucionais dos Estados e da União. 

Juntos somos mais fortes!

Seja você também um associado à 
ANAPE! Acesse o https://anape.org.
br/associe-se

https://anape.org.br/associe-se
https://anape.org.br/associe-se
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EVENTOS

Estão abertas as inscrições para o
X Encontro Nacional de Procuradorias Fiscais 

Os Procuradores do Distrito Federal 
já podem se inscrever para a décima 
edição do Encontro Nacional de Pro-
curadorias Fiscais, promovido pela 
Associação Nacional dos Procura-
dores dos Estados e do DF (Anape). 
Com o tema “Estado e Contribuinte: o 
caminho entre o embate e o diálogo”, 
o evento acontecerá entre os dias 12 
e 14 de abril, no Gran Mareiro Hotel, 
na cidade de Fortaleza (CE). 

O Encontro é anual e tem o intuito de 
promover experiências entre os mem-
bros da Advocacia Pública dos Es-
tados, Distrito Federal, Municípios e 
União, por meio de palestras, painéis 
e oficinas temáticas. O evento pre-
sencial será aberto aos Procuradores, 
Promotores, Defensores, demais ope-
radores do Direito, além de autorida-
des, agentes públicos, professores, 
servidores e acadêmicos. 
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NOTA
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ANIVERSARIANTES
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CLUBE DE VANTAGENS
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COMUNICADOS
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